

DOCUMENTO GUÍA

EXPLORADATOS BOGOTÁ 3.0











1. Qué es ExploraDatos

Desde la Iniciativa Global para la Transparencia Fiscal (GIFT, por sus siglas en inglés) se ha promovido el desarrollo de diversos retos abiertos a la ciudadanía en general, que propendan por el uso y el aprovechamiento de la información abierta y alienten la participación pública, al tiempo que establezcan las bases para fortalecer la confianza y colaboración entre actores de diferentes sectores.

Como aliados estratégicos de GIFT, y por tercera vez consecutiva, la Secretaría General desarrollará *ExploraDatos Bogotá*, un concurso abierto que busca empoderar a la ciudadanía a través del aprovechamiento, uso y análisis de los datos abiertos del Distrito Capital, bajo el marco de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Su principal objetivo es que los participantes aprendan y apropien los distintos tipos de datos abiertos que ofrece el DC, desde la Red de Observatorios del Distrito hasta el Portal de Datos Abiertos Bogotá, y que mejoren sus habilidades de investigación, pensamiento analítico y capacidades de búsqueda desoluciones que le aporten a la ciudad.

2. Metodología

ExploraDatos está abierto para ciudadanos y ciudadanas mayores de 18 años que residan en Bogotá y que estén interesados en aportar a la mejora de temáticas socialmente relevantes. Para más información, ver Anexo 1. Cronograma.

Los y las interesadas podrán inscribirse ya sea de manera individual o conformar grupos de hasta máximo 3 personas y se podrán inscribir en alguna de las siguientes categorías:

- Ciudadanía: líderes comunitarios, grupos organizados, veedores, organizaciones de la sociedad civil, grupo de amigos.
- **Academia:** estudiantes universitarios, docentes, expertos, investigadores.

En esta tercera edición del concurso, los participantes se podrán enfocar en los **5 ODS** priorizados por la administración distrital*:

- Fin de la Pobreza.
- Igualdad de Género.
- Trabajo Decente y Crecimiento Económico.
- Ciudades y Comunidades Sostenibles.
- Acción por el Clima.



Como uno de los insumos principales del concurso estará a disposición el documento del <u>Reporte Local Voluntario Bogotá 2022,</u> entregado por la Alcaldía Mayor de Bogotá y el Centro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible para América Latina y el Caribe (CODS) de la Universidad de los Andes ante las Naciones Unidas y el Gobierno Nacional, el pasado 16 de marzo. En éste encontrarán información

^{*}Si desea indagar más por estos ODS visitar https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/objetivos-de-desarrollo-sostenible/

pertinente sobre cada uno de los 5 ODS priorizados; su contexto, las grandes apuestas y avances, principales retos y experiencia desde otros sectores en Bogotá D.C.

El concurso estará dividido en dos etapas iniciales y distintas fases. Cada una de ellas tendrá sus propios requisitos para avanzar, así como criterios de evaluación que más adelante se profundizarán.

Etapa I:

- Convocatoria e inscripción de los grupos.
- Bienvenida y taller inicial.
- Documento de propuesta de análisis.

Convocatoria e inscripción de los grupos:

Los interesados y las interesadas podrán inscribirse en el <u>formulario de inscripción</u> partir del 12 de julio y hasta el 31 de juliode 2023, a las 11:59 pm.

Bienvenida y taller inicial:

Los grupos inscritos participarán de un espacio de bienvenida y contextualización del reto, en el cual se incluye la participación del Centro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible para América Latina y el Caribe (CODS) de la Universidad de los Andes, que llevará a cabo un taller sobre los ODS y el documento del Reporte Local Voluntario Bogotá 2023.

En este escenario serán presentados los documentos base del concurso, a saber:

- i) Reporte Local Voluntario Bogotá
- ii) Guía de Información (Gobierno Abierto Bogotá, GAB)
- iii) Listado de datos abiertos distritales y otros
- iv) Enlaces para el acompañamiento (Etapa ii).

A partir de esta fase, se espera que los participantes identifiquen el tema de análisis que consideren central y estratégico para la ciudad en el marco de los 5 ODS priorizados por la Administración Distrital.

Documento de propuesta de análisis:

Para poder avanzar a la etapa 2, los grupos participantes deberán entregar una primera propuesta de análisis* que deberá responder a las siguientes preguntas:

- 1. ¿Cuál es la temática de mayor relevancia que debería tenerse en cuenta en Bogotá actualmente? ¿Por qué?
- 2. ¿A qué ODS se vincula esta temática? ¿Cómo lo hace?
- 3. ¿Qué fuentes de datos distrital, nacional o internacional conoce que sean útiles para el análisis de la temática seleccionada? (Si no conoce ninguna, piense en fuentes de información de donde generalmente obtiene información)

^{*}En el caso que sea una postulación individual es obligatoria su asistencia al Taller de ODS, pero en el caso que sea un grupo al menos un participante debe haber asistido al taller.

Requisitos para avanzar:

- ✓ Al menos uno de los participantes debe asistir al Taller de ODS*
- Escoger uno de los 5 ODS priorizados.
- Enviar el documento propuesta respondiendo las preguntas establecidas en la Etapa I.

Etapa II:

- Talleres sobre bases de datos abiertos y análisis de datos.
- Entrega documento final de análisis.
- Evaluación.
- Resultados.
- Premiación y publicación de los trabajos ganadores.

Taller bases de datos abiertos:

Los grupos participantes que hayan avanzado a la Etapa II recibirán un taller en el que se presentarán algunos de los Observatorios Distritales, el Portal de Datos Abiertos de Bogotá y otras bases de datos abiertos del Distrito Capital, de acuerdo con las temáticas seleccionadas en la Etapa I. Su objetivo general es fortalecer el conocimiento general sobre los datos abiertos y aprender cómo utilizarlos.

Taller análisis e interpretación de datos:

En este taller teórico-práctico se ahondará en el cómo y por qué analizar estos datos. Su objetivo general es fortalecer el conocimiento general sobre el análisis de datos, aprendiendo aspectos básicos sobre ellos y poniendo en práctica lo aprendido a través de un ejercicio. También se trabajará en fortalecer y consolidar la creación de soluciones innovadoras a las temáticas escogidas.

Documento final de análisis:

Los grupos participantes entregarán sus trabajos finales (ver anexo 4) respondiendo a las siguientespreguntas:

- 1. ¿Cuál es la temática de mayor relevancia que debería tenerse en cuenta en Bogotá actualmente? ¿Por qué?
- ¿A qué ODS se vincula esta temática? ¿Cómo lo hace?
- Realice un análisis de la temática escogida con base con los datos abiertos explorados*
- 4. ¿Qué propuesta de acciones de mejoramiento frente a la misma se pueden plantear?
- 5. Si se comparten los resultados del trabajo por alguna red social, se otorgará un punto extra en la calificación final, con el hashtag #ExploraDatosBogotá #AlcaldiaMayordeBogotá (opcional)

En esta entrega se espera que los participantes tengan la oportunidad de profundizar sus

^{*}En el caso que sea una postulación individual es obligatoria su asistencia al Taller de ODS, pero en el caso que sea un grupo al menos un participante debe haber asistido al taller.

^{*}Aunque no es obligatorio, los grupos participantes que deseen explorar y centrarse en datosabiertos sobre el gasto público y su relación con alguna política pública y desarrollo de datos que presenten hallazgos de su implementación, tendrán puntos extra en la calificación final. (Para más información ver anexo 3

respuestas a las preguntas de la Etapa I con base en los talleres recibidos.

Requisitos para avanzar:

✓ Al menos uno de los participantes debe asistir al Taller 2 y 3*

Evaluación:

Las propuestas se someterán a un proceso de evaluación por los jurados del concurso, que revisarán los resultados enviados por los equipos participantes que cumplieron con los requisitos de acuerdo con los criterios de evaluación previamente establecidos (Ver documento criterios de evaluación).

El jurado estará integrado por representantes independientes y externos, provenientes de la academia y/o la sociedad civil.

Resultados:

Los resultados serán publicados y socializados entre los participantes.

Premiación y publicación de los trabajos ganadores:

El jurado integrado escogerá las tres mejores propuestas, las cuales serán reconocidas en una ceremonia de premiación.

Las propuestas ganadoras serán publicadas en distintos medios electrónicos.

Se otorgará certificados de participación a todos los participantes que hayan completado la Etapa 2.

3. Contacto

Para más información, dudas e inquietudes escríbenos a exploradatosbogota@alcaldiabogota.gov.co

4. Cronograma del concurso

ETAPA I	
Convocatoria e inscripción	12 de julio
Cierre inscripciones	31 de julio
Bienvenida y Taller 1 ODS	04 de agosto
Entrega del documento propuesta	16 de agosto
Publicación clasificados a la etapa II	18 de agosto
ETAPA II	
Taller 2 Bases de Datos	18 de agosto
Taller 3 Análisis de Datos	25 de agosto
Entrega documento final	10 de septiembre
Revisión y evaluación documentos	12 de septiembre
Publicación de resultados	29 de septiembre
Evento de Premiación	06 de octubre

^{*}En el caso que sea una postulación individual es obligatoria su asistencia a por lo menos uno de los talleres, pero en el caso que sea un grupo al menos un participante debe haber asistido a ambos.

5. Algunos de nuestros aliados



Global Inititative for Fiscal Transparency - GIFT

La Iniciativa Global para la Transparencia Fiscal (GIFT, por sus siglas en inglés) es una red global que desde el año 2011 facilita el diálogo entre sus funcionarios y socios de gobiernos, organizaciones de la sociedad civil, instituciones financieras internacionales y otras partes interesadas para encontrar y compartir soluciones a los desafíos en transparencia fiscal y participación.



Gobierno Abierto de Bogotá - GAB

Es un modelo de gestión pública que facilita una relación democrática y transparente entre la administración distrital y la ciudadanía, haciendo uso de las tecnologías de la información y la comunicación - TIC- y se sustenta en la estrategia de Estado Abierto en la que avanza Colombia para la consolidación de las disposiciones contenidas en las Leyes 1712 de 2014,1757 de 2015 yen la iniciativa de la Alianza para el Gobierno Abierto - AGA. Los pilares de transparencia, colaboración, participación y servicio a la ciudadanía son la base del modelo de Gobierno Abierto, a partir de los cuales se organizan acciones coordinadas entre los sectores de la administración distrital como presupuestos participativos, consultas y causas ciudadanas, rendición de cuentas permanente, etc.

Centro de Objetivos de Desarrollo Sostenible para América Latina y el Caribe - CODS



El CODS ha buscado convertirse en un centro de encuentro y reflexión sobre el desarrollo sostenible y la Agenda 2030 en alianza con universidades de excelencia, empresas, gobiernos y organizaciones de la sociedad civil en Colombia y América Latina y el Caribe. Al mismo tiempo, se ha convertido en una plataforma dentro de Uniandes que conecta diferentes áreas de conocimiento y unidades académicas para promover la investigación interdisciplinaria y transversal y la educación en torno al desarrollo sostenible, sus desafíos y oportunidades.

El Centro tiene como objetivo convertirse en una plataforma para la difusión de conocimientos y contribuir a la educación de la próxima generación de líderes de la región. El Centro de los ODS también busca monitorear y analizar políticas y programas en la región para apoyar el logro de los ODS además de contribuir desde la experiencia de la región a las discusiones globales de los ODS.

Fundación Corona



Fundación Corona es una organización de la sociedad civil colombiana con más de sesenta años de existencia en los cuales ha contribuido al fortalecimiento de las capacidades para impulsar el desarrollo social, la calidad de vida y la equidad en Colombia. Actualmente se enfoca en la educación orientada al empleo y la participación ciudadana, a través de la investigación, desarrollo de productos, generación de modelos, cambios en el sistema, escalabilidad de soluciones existentes e incidencia en políticas públicas.

Laboratorio de Innovación Pública de Bogotá - iBO



El Laboratorio de Innovación Pública de Bogotá - iBO nació en 2021 con el propósito de derribar las barreras entre lo público y lo privado conectando a los diferentes actores del Ecosistema de Innovación Pública del Distrito y promoviendo el gobierno colaborativo para atender retos de ciudad a través de la innovación pública. Lidera el modelo de innovación descentralizada y gobernanza de Bogotá, en el que participan más de 60 servidores públicos y contratistas, de más de 10 entidades y dependencias que fomentan la innovación en temas de cultura, participación ciudadana, fortalecimiento de capacidades, entre otros.

Alta Consejería Distrital de TIC







La Alta Consejería Distrital de TIC (ACDTIC) es una dependencia de la Secretaría General de la Alcaldía Mayor de Bogotá, la cual es responsable de articular y coordinar proyectos que aceleren el cierre de la brecha digital en la ciudad a través del aprovechamiento de la tecnología, los datos y la innovación.

Entre sus objetivos se encuentran: promover la conectividad y el talento digital, conectar con las oportunidades laborales, generar equidad social a través del acceso a internet y fortalecer el ecosistema de innovación de la ciudad. Recientemente, logró la aprobación del CONPES de la Política Bogotá Territorio Inteligente con la cual buscará consolidar a la capital de Colombia como un lugar donde la tecnología se aprovecha para el cuidado y progreso de las personas.